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本报记者 张立

体操世界杯科特布斯站女子跳马
比赛中，47岁的乌兹别克斯坦名将丘
索维金娜以13.016分获得铜牌，这也
是“丘妈”时隔六年再次在该站上收获
奖牌。原本丘索维金娜打算在2022
年杭州亚运会后退役，但亚运延期后，
她的退役日期也跟着往后推。如今，

“丘妈”已下定决心要为2024巴黎奥
运会而战，这将是她的第九次奥运之
旅。

“我想如果我可以做到，为什么不
参加比赛呢？”丘索维金娜表示，“我想
为参加奥林匹克运动而努力，这样我
会对我的运动生涯感到满足。就算无
法参加比赛，我也不会因为没有尝试
而后悔。”“丘妈”对于体操运动始终执
着、充满热爱，“最重要的是要对自己
充满信心，也要对身边人的帮助充满
信心。他们永远站在你这边，一切都
会变好。如果你内心没有某种核心力
量，如果你不想要什么，你永远都不会
成功。因此，我总是满怀信心时刻准
备着，希望一切都会好起来。”

为儿子治病不惜承受骂名

丘索维金娜出生于1975年，早在
1992年巴塞罗那奥运会，她便代表独
联体获得了女子团体的金牌。独联体
解散后，丘索维金娜改为代表乌兹别
克斯坦参加了1996年和2000年两届
奥运会。悉尼奥运会后，丘索维金娜
选择退役，与乌兹别克斯坦摔跤运动
员结婚。然而，2002年，丘索维金娜
的大儿子阿廖沙被查出患有白血病，

面对高昂的医药费，丘索维金娜毅然
选择复出。她毫不掩饰自己的参赛理
由就是挣钱，“一枚世锦赛金牌等于
3000欧元（约合22000人民币），这是
我唯一的选择。”为了儿子，她愿意付
出一切。截至2006年前，丘索维金娜
总计为乌兹别克斯坦获得了70余枚
国际赛事奖牌。

由于乌兹别克斯坦的医疗能力
不足，丘索维金娜选择移居德国为儿
子治疗。但当时她的比赛奖金和乌
兹别克斯坦政府的补贴加起来依旧
无法满足阿廖沙的治疗费用。而德
国体操协会伸出援手，许诺全额承担
她儿子的医疗费用，与之交换的，是
丘索维金娜必须代表德国出战。即
使承担着“叛徒”等的骂名，为了回报
德国体操协会的救命之恩，2006 年
后，年过三十的“丘妈”全力以赴，先
后为德国取得了多枚世锦赛和欧锦
赛跳马奖牌。

2008年，丘索维金娜第一次代表
德国参加奥运会，已经33岁的她用自
己名字命名的“丘索维金娜跳”获得女
子跳马项目银牌。得知“丘妈”儿子的
病情后，李宁为她送上了2万欧元（约
合14万人民币）捐款。2012年，丘索
维金娜第二次代表德国队参加奥运
会，尽管只获得跳马项目第五名，没能
站上领奖台，但上天给了她一个梦寐
以求的礼物，儿子阿廖沙在患病10年
后奇迹般地彻底痊愈了。

儿子痊愈后为热爱而战

就在大家都以为丘索维金娜终于
可以放下重担，选择退役时，“丘妈”再

次做出了一个惊人的决定：她要继续
拼搏在体操赛场上，回到乌兹别克斯
坦，为祖国而战。2016里约奥运会，41
岁的丘索维金娜再次改变国籍，代表
祖国乌兹别克斯坦参赛，获得了跳马
的第七名。从独联体，到乌兹别克斯
坦，再到德国，丘索维金娜共代表三个
国家参加了奥运会，跨度也从1992年
到2021年，八届奥运会无一缺席。

“年龄只是一个数字，我继续比赛
不是为了生计了，而是因为我热爱这
项运动，当我来到赛场时，我感觉就像
鱼儿遇到了水。我把比赛当成一种享
受，并且获得巨大的乐趣。虽然不知
道自己有多大潜能，我只是单纯热爱
这项运动，我喜欢给观众带来快乐。”

“丘妈”真心热爱体操，所以愿意为之
拼搏，永不服输、永不言弃。只要身体
允许，就会去奋斗、去追求。

东京奥运会后，丘索维金娜曾短
暂告别赛场。去年，热爱体操的她再
次复出，在第一主项跳马上的发挥依
然傲视群芳，先后拿到了多哈世界杯、
巴库世界杯冠军和开罗世界杯亚军。
除了单项成绩出众外，在团体比赛里，

“丘妈”也是乌兹别克斯坦国家队不可
缺少的主力选手。

虽说体操运动员的黄金年龄是16
岁至20岁，丘索维金娜早已过了巅峰
期，但其技术能力仍然排在世界一流
行列。早在2016年，丘索维金娜就已
是体操史上第一位参加过七届奥运的
体操选手，如今，传奇还在继续。而中
国体操女队最弱的单项就是跳马，巴
黎奥运会的成绩甚至有可能会难以超
过届时48岁的“丘妈”。

2023年欧洲乒乓球单打16强赛
25日在瑞士小镇蒙特勒拉开战幕，来
自卢森堡的乒坛“常青树”倪夏莲在女
单八进四的比赛中不敌葡萄牙选手邵
洁妮。今年的欧洲16强赛同时也是
2024年巴黎奥运会预选赛的一站，因
此高手云集。年近六十的倪夏莲当日
在八强赛中2比4不敌邵洁妮。

从1996年就开始参加这项赛事
的倪夏莲已经记不得自己参赛的次

数，她只记得在连续三年获得这项比
赛的冠军之后，她就再没有染指冠军
奖杯，甚为遗憾。“1998年最后一次拿
冠军到现在已经很多年了，我也希望
自己能够再创造一次奇迹。”倪夏莲赛
前说。然而，一天内上午和晚上两场
比赛让她的体力和精力都承受了巨大
考验，最终没能如愿。“非常遗憾，邵洁
妮是非常优秀的对手，她的表现也非
常出色。（输掉比赛）不完全是年龄问

题，我的步伐和力量确实有些欠缺。”
倪夏莲赛后说。

东京奥运会上，当时58岁的倪夏
莲作为那届奥运会最年长的乒乓球运
动员参加了比赛，而她现在的目标是
参加2024年巴黎奥运会。“奥运会之
前我不会放弃的，距离巴黎奥运会就
剩下一年了，我还有乐趣，还想坚持下
去。我很珍惜这个机会，这样的比赛
不是每天都有的。”倪夏莲说。

丘索维金娜向第九次奥运进军
47岁摘体操世界杯科特布斯站女子跳马铜牌

花甲倪夏莲：不会放弃巴黎奥运会
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相较于前一场对战哈萨克斯坦队
时的阵容，乔尔杰维奇在对阵伊朗队
的比赛中，调整了自己的12人名单，
由曾凡博、胡金秋、吴前和程帅澎替换
郭艾伦、胡明轩、王哲林和朱俊龙登场
亮相，这意味着塞尔维亚人此次带到
中国香港的16名球员已全部登场，且
均有得分入账，其中崔永熙、曾凡博和
焦泊乔三位CBA联赛“菜鸟”还完成
了各自在国家队的首秀。

“这是我代表国家队的第一场比
赛。第一次上场，更多是体验和学习
为主。”作为联赛中年轻球员的代表性
人物，曾凡博此役拿到了4分和1个篮
板，“在国家队和在俱乐部不一样。国
家队都是比我年长的球员，在各自俱
乐部都是当家球员，我们需要学会如
何融入在一起，如何发挥自己的长
处。”

随着国家队的赛事告一段落，所
有球员将陆续回到各自的俱乐部，备
战即将于3月1日恢复的CBA联赛，而
乔尔杰维奇也将继续自己在联赛中的
考察，以选拔其他合适的球员，为中国
男篮做好后续的人才储备和积累，“世
预赛最后两场胜利是好的开始，但接
下来我还会继续考察联赛中的球员。”

毫无疑问的是，经过近一个月的集训
以及两场世预赛，乔尔杰维奇已经对
目前的16人有了大致的了解，而后续
他或者会像自己之前所说的那样，招
入新面孔入队集训，“我手里的名单很
长，如果下次集训中再出现新的名字，
希望大家不要惊讶。”

两连胜 中国队晋级男篮世界杯

乔帅的挑战才刚刚开始……
继上一场比赛击败哈萨克斯坦队之后，中国男篮又

在世预赛的最后一场比赛中以 86比 74击败伊朗队，以
10胜2负战绩位列F组第二，携手澳大利亚、黎巴嫩、新
西兰、约旦、伊朗以及东道主日本和菲律宾等七支球队
一同晋级 2023年男篮世界杯。根据国际篮联的安排，
抽签仪式将于4月29日在菲律宾首都马尼拉举行，正赛
将于8月25日开始。 本报记者 薛思佳

16名球员悉数登场，
会继续考察联赛队员

虽然如愿赢下了两场比赛，但细
究过程，中国男篮在对阵哈萨克斯坦
队的下半场，以及与伊朗队的上半场
均称不上令人满意，尤其是球队在罚
球线以及三分方面的表现，更是让人
大跌眼镜。可以预见的是，倘若球队
继续保持目前的投篮命中率，那想要
完成世界杯突围，拿到奥运会入场券
的目标，无异于痴人说梦，“我们每天
都在按部就班地进行训练，教练需要
给队员们注入信心，让他们觉得自己
每天都在变得更好。同时，篮球比赛
充满了错误，我们还要对错误进行纠
正，避免他们重复出现失误，这就是教
练员的职责。一场好球，需要球员们
形成自动化的默契，这是我们努力的
方向。”

在乔尔杰维奇带队仅一个月的情
况下，中国男篮在球场上出现的配合
生疏是可以被预见的，“我们打得还是
有一些紧，但这也正常。因为我们集
训了20多天，有很多的战术体系，攻
防两端的要求也很多，所以说要在这
么短的时间内，让我们把所有的东西
全融入进去，这可能也不太现实。另
外，这次新人和年轻人很多，教练也是

愿意给他们机会，他们也非常努力，但
经验和默契还是要差一些。”在与伊朗
队的赛前训练结束之后，乔尔杰维奇
与赵继伟进行了长时间地沟通，而后
者也不负教练组的期待，整场比赛拿
到了12分和8次助攻，正负效率值达
到全队最高的+21，“他要求我把球队
捏合起来，用团队的力量去竞争。他
希望我们多沟通，打出凝聚力，不能每
个人想法不同。大家来自不同俱乐
部，他希望我们能够打得统一一些。”

眼下距离世界杯开赛已经不足六
个月的时间，再加上CBA联赛最晚将
于5月1日结束，留给塞尔维亚人真正
调教的时间并不算充裕。更令人担心
的是，周琦在近两场比赛中展现出的
竞技状态并不算特别理想，倘若未来
半年依旧处于无球可打的状态，对于
中国男篮的世界杯前景将产生一定的
影响。

投射顽疾依旧、核心无球可打、
磨合场次有限……这些都是摆在中
国男篮面前的问题，但这些都需要交
给时间来解决，而这也是球队眼下最
大的对手，听上去即使无奈，也需接
受。

真正考验尚未到来


